





# Respeto para un abate

por MARINO BAEZA

**H**AY ALGUNOS profesores y tratadistas que no tienen una idea muy elevada del Abate Molina como naturalista. El Dr. Roberto Donoso Barros, por ejemplo, que es el herpetólogo más caracterizado de nuestro país, en su obra *Reptiles de Chile* deja entrever que Molina no fue el sabio que dicen sino un naturalista intuitivo, ingenioso y no muy científico (... "parecía ligada a la mentalidad de nuestro primer biólogo una gran credulidad y buena fe frente a las narraciones del prójimo sólo comparable a la de Plinio, siendo en realidad incapaz de discernir lo falso de lo cierto"... ). Para otros, en cambio, el Abate fue nada menos que precursor de Darwin en ciertas anticipaciones sobre la evolución de las especies. Nosotros, periodistas que nos asomamos apenas a la periferia de la ciencia a través de uno que otro libro, no podríamos tener una opinión sólida, válida, sobre el particular. Pero sentimos por el jesuita un profundo respeto. Con todo lo que se le reprocha, nos parece un espíritu luminoso en una edad de niebla, una especie de heraldo renacentista dentro de un clima medieval.

Por eso no nos gusta que se haya jugado y se siga jugando con él, con su nombre, con su estatua, con sus realós mortales. Cuando alguna persona empieza a autoalabarse, lo primero que se le dice es "Abate Molina", parodiando con sarcasmo la frase inscrita en su estatua, aunque hay que reconocer que en los últimos tiempos esta expresión está siendo reemplazada por "Bájate Pacheco". Un jueguito infantil con el nombre del Nuestro Jesuita.

Luego viene su estatua, que ha sido quizás el monumento más movido y trasladado de Chile. Único país, por otra parte, donde se practica el extraño deporte de llevar y traer estatuas, como se ha hecho, entre otras, con las de don Andrés Bello, don Pedro de Valdivia, etc. La del Abate Molina, que estuvo un tiempo en las proximidades de la Universidad de Chile — lugar muy adecuado — fue llevada a Talca y traída de nuevo a Santiago. También se ha hablado de Abate y su "pavo", aunque sin duda el ave molinada en bronce es de una especie y categoría muy superiores.

Y finalmente, sus restos. Descansaban en paz desde hacía un siglo y medio en un viejo cementerio italiano, hasta que hace un par de años se resolvió repatriarlos. Bien: que volvieran al país

5  
★ Las Noticias de ULTIMA HORA, jueves 27 de febrero de 1969

*Continúa.*

*MB*

# Respeto para un abate [artículo] Marino Baeza.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Baeza, Marino

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1969

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Respeto para un abate [artículo] Marino Baeza.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile